Monitoreo de noticias Defensoras y Defensores de Derechos Humanos

Julio 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE	
Avance de esquemas autoritarios incrementa violencia estatal contra DDHH	Un informe presentado por Cristosal reveló que las regresiones democráticas y el avance de esquemas autoritarios han provocado un incremento de la violencia estatal y violaciones de derechos humanos en Guatemala, El Salvador y Honduras. Esta expresión del abuso de poder se ha dado mayormente en Guatemala y El Salvador, afectando principalmente a defensores de derechos humanos, periodistas, operadores de justicia, defensores de territorios de pueblos indígenas, afrodescendientes, comunidades empobrecidas y marginadas.	Diario Co Latino Pág.3 Lunes 3 Julio 2023	
	Tras la crisis originada por la pandemia del COVID-19, el uso de "poderes de emergencia" ha cobrado singular popularidad para afrontar toda clase de crisis sanitarias, económicas, sociales y de seguridad, desde julio de 2021 a mayo de 2023 se registró 12 decretos de emergencia en los tres países, de los cuales once fueron motivados por temas de seguridad. https://www.diariocolatino.com/avance-de-esquemas-autoritarios-incrementa-violencia-estatal-contra-ddhh/		
Familias de personas desaparecidas solicitan audiencia a la FGR	Las familias que han conformado el Bloque de Búsqueda de Personas Desaparecidas en El Salvador solicitaron al fiscal general de la república, Rodolfo Delgado Montes, una audiencia para abordar el tema de admisión de la demanda interpuesta el 19 de abril, ante la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia (CSJ). La demanda de amparo por la desaparición de un adolescente en el año 2011, "para nosotras y nosotros, dicha resolución es de mucha trascendencia, ya que nos brinda la esperanza de que la institucionalidad de nuestro país permita acceder a la justicia que por años hemos buscado y se nos ha negado", señala el texto de la carta. https://www.diariocolatino.com/familias-de-personas-desaparecidas-solicitan-audiencia-a-la-fgr/	Diario Co Latino Pág.2 Viernes 7 Julio 2023	
UNT promueve campaña para no criminalizar más defensores de derechos humanos	Representantes de la Unión Nacional para la Defensa de la Clase Trabajadora (UNT) hicieron un llamado a las organizaciones sindicales, populares, juveniles, movimiento indígena, campesinos, mujeres, ambientalistas y LGBTI+Q a impulsar una campaña para que no continúe la criminalización de los defensores de Derechos Humanos. "Elevamos nuestra voz de alerta y denuncia para que estos atropellos no sigan ocurriendo y visibilizar esta situación, por lo cual llamamos a la población a perder el miedo y participar de esta campaña, las mujeres madres, hijas, hermanas y compañeras, están soportando el dolor de asumir sin respuesta, la pronta y cumplida justicia, así como los efectos socio familiares y la afectación a su propio desarrollo con estas violaciones de derechos", enfatizaron.	Diario Co Latino Pág.3 Sábado 8 Julio 2023	

	https://www.diariocolatino.com/unt-promueve-campana-para-no-criminalizar-mas-a-defensores-de-derechos-humanos/#:~:text=Representantes%20de%20la%20Uni%C3%B3n%20Nacional,de%20los%20de fensores%20de%20Derechos		
Una captura arbitraria, desplazamient os forzados y retenciones de periodistas, denuncia la APES	irregular contra un periodista comunitario en el contexto del régimen de excepción, que inició en marzo de 2022 y se ha vuelto permanente a través de catorce prórrogas. Asimismo la representante de la Apes, Angélica Cárcamo, mostró su preocupación por e aumento de afectaciones a la prensa desde la implementación del régimen, según datos de la		
"Muchas veces el poder judicial termina siendo cómplice de la violación de derechos"	"La reforma del poder judicial será una de las grandes consignas para todo el progresismo en América Latina. Estamos observando en casi todos los países de la región una deformación en las funciones del poder judicial, muchas veces no es independiente ni imparcial, no hay igualdad ante la ley y el poder judicial termina siendo muchas veces cómplice de la violación de derechos", señaló el reconocido abogado argentino, Guido Leonardo Croxatto. Diario Co Latino conversó con el abogado y vespecialista en Derechos Humanos, quien manifestó que el "poder judicial" no da respuesta a muchas problemáticas sociales y económicas relacionadas con la justicia. El diseño establecido entre el poder Judicial, Ejecutivo y Legislativo en la modernidad ya no funcionan, y es necesario buscar uno nuevo. https://www.diariocolatino.com/muchas-veces-el-poder-judicial-termina-siendo-complice-de-la-violacion-de-derechos/	Diario Co Latino Pág.2 Martes I I Julio 2023	
ADES y Comunidad Santa Marta exigen liberación de los cinco ambientalistas	Alfredo Leiva, miembro de la Comunidad Santa Marta y ADES, manifestó que la "prisión innecesaria y cruel de los líderes comunitarios, afecta a la comunidad", y por tanto, exigían a la Fiscalía General de la República y al Sistema Judicial liberarlos de esa "falsa acusación" que sólo esconde el intento de la reactivación de la minería metálica en Cabañas. "Desde hace 6 meses nuestros líderes comunitarios no están con nosotros y nosotras. El Estado salvadoreño los mantiene injustamente encarcelados desde el pasado II de enero, bajo una acusación falsa, que intenta esconder el verdadero motivo de su detención, su activismo ambiental", sostuvo Leiva. Fue el II de enero de 2023, cuando Miguel Ángel Gómez, Alejandro Laínez García, Pedro Antonio Rivas Laínez, Saúl Agustín Rivas Ortega y Teodoro Antonio Pacheco, líderes comunitarios de la Comunidad Santa Marta y directivos de la Asociación de Desarrollo Económico Social Santa Marta (ADES), fueron detenidos por un supuesto hecho ocurrido durante el conflicto armado, como señala el requerimiento fiscal ante el sistema judicial. https://www.diariocolatino.com/ades-y-comunidad-santa-marta-exigen-liberacion-de-los-cinco-ambientalistas/	Diario Co Latino Pág.2 Miércoles 12 Julio 2023	
Organizaciones denuncian graves omisiones a derechos humanos en	"Yo como madre y hermana espero que el presidente (Nayib Bukele) reaccione y deje en libertad a las personas que no tienen vínculos con pandillas", dijo María Ábrego, familiar e integrante del Movimiento de Víctimas del Régimen (MOVIR). "Aunque para él (presidente Nayib Bukele) todos son delincuentes, pero hay otros delincuentes de saco y corbata que sólo aprietan botones. Mi expectativa con esta audiencia	Diario Co Latino Pág.2 Sábado 15 Julio 2023	

régimen de excepción	con la CIDH es encontrar respuestas para nuestros familiares inocentes y su libertad inmediata", expresó Ábrego. https://www.diariocolatino.com/organizaciones-denuncian-graves-omisiones-a-derechos-humanos-en-regimen-de-excepcion/	
Se cumplen 6 meses de captura de los líderes de Santa Marta	Tras cumplirse seis meses de la detención de los líderes de la comunidad Santa Marta, en el municipio de Victoria, departamento de Cabañas, al menos 18 representantes del Congreso de Estados Unidos enviaron una carta al secretario de Estado de EE.UU., Antony Blinken, en la cual externaron su preocupación ante la poca transparencia en el proceso judicial de este caso. La carta publicada con fecha 18 de julio del presente año señala: "Escribimos para expresar nuestras serias preocupaciones con respecto a la detención, el 11 de enero de 2023, de cinco lideres comunitarios del norte de El Salvador, quienes se encuentran entre los Defensores del Agua", mismos que trabajaron para obtener la histórica ley que prohíbe la minería en el territorio salvadoreño argumentando que "hay fuertes indicios que el gobierno tiene la intención de derogar esa ley".	EDH Pág.3 Domingo 16 Julio 2023
	https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/capturados-santa-marta-congresistas- eeuu/1076624/2023/	
En audiencia de la CIDH Relatores Especiales solicitan nueva visita al país	El Estado salvadoreño estuvo frente a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos por tercera vez, en una audiencia pública, para abordar los cuestionamientos surgidos por la permanencia del régimen de excepción, la situación de personas inocentes capturadas y el fallecimiento de otras, bajo la responsabilidad autoridades penitenciarias estatales. Más de 6 mil 436 denuncias de abusos y vulneraciones a derechos humanos durante el régimen excepción, documentadas por un colectivo de organizaciones de defensa de derechos humanos, fueron presentadas en la audiencia pública en el 187 período de sesiones de la CIDH. https://www.diariocolatino.com/en-audiencia-de-la-cidh-relatores-especiales-solicitan-nueva-	Diario Co Latino Pág.4 Lunes 17 Julio 2023
Organizaciones presentan "Caso Santa Marta" en audiencia de CIDH	visita-al-pais/ La detención y encarcelamiento de los líderes de la comunidad Santa Marta y de la asociación ADES ya está en la agenda de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Organizaciones presentaron el caso durante el 187 Período de Sesiones de la CIDH, en el que se abordó la "situación de los derechos humanos en El Salvador en el marco del estado de excepción", implementado en forma continua desde finales de marzo del año pasado. Alejandra Burgos, de la Red de Defensoras, y Gabriela Santos, del Instituto de Derechos Humanos de la UCA (IDHUCA), denunciaron la "criminalización de los defensores del agua y de los territorios libres de minería". https://www.diariocolatino.com/organizaciones-presentan-caso-santa-marta-en-audiencia-decidh/	Diario Co Latino Pág.5 Lunes 17 Julio 2023
Falta de políticas públicas originan violaciones a derechos de la población	El Equipo Regional de Monitoreo y Análisis de Derechos Humanos en Centroamérica presentó la "Declaración de San Salvador: Tendencias y retrocesos en Materia de Derechos Humanos", en la que establece que la "falta de políticas públicas efectivas desencadena en violaciones masivas de derechos". El Equipo Regional de Monitoreo y Análisis de Derechos Humanos en Centroamérica lo integran seis organizaciones de la sociedad civil en la que se encuentra FESPAD. Estas organizaciones sociales dedican su trabajo en la "protección y defensa de derechos humanos"	Diario Co Latino Pág.2 Miércoles 19 Julio 2023

	en distintos países de la región.			
	https://www.diariocolatino.com/falta-de-politicas-publicas-originan-violaciones-a-derechos-de-la-poblacion/			
Congresistas de EE.UU piden la libertad de los ambientalistas de ADES-Santa Marta	A través de una carta enviada al Secretario de Estado de los Estados Unidos de América, Antony Blinken, un grupo de 17 miembros de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, haciendo eco de las demandas de organizaciones ambientalistas y de derechos humanos estadounidenses, expresa "su seria preocupación por la detención prolongada de cinco destacados activistas contra la minería en El Salvador", y piden la liberación de los ambientalistas.	Diario Co Latino Pág.3 Miércoles 19 Julio 2023		
	"Escribimos para expresar nuestras serias preocupaciones con respecto a la detención, el 11 de enero de 2023, de cinco líderes comunitarios al norte de El Salvador quienes se encuentran entre los Defensores del Agua que lideraron el exitoso esfuerzo para aprobar una histórica ley que prohibió la minería de metales en El Salvador en 2017", dice la carta en referencia a los cinco defensores y líderes comunitarios de ADES- Santa Marta.			
	https://www.diariocolatino.com/congresistas-de-ee-uu-piden-la-libertad-de-los-ambientalistas-de-ades-santa-marta-2/			
Más de 5 mil personas han sufrido vulneraciones	Organizaciones defensoras de derechos humanos actualizaron datos sobre las violaciones que ha cometido el Estado en el régimen de excepción, bajo esta medida, las organizaciones documentan más de 5,400 víctimas de violaciones a derechos humanos.	Diario Co Latino Pág.3 Viernes 21		
de los DDHH en el régimen de excepción	Las organizaciones de la sociedad civil documentaron que 5,490 personas sufrieron vulneraciones a sus derechos fundamentales bajo el régimen de excepción. Abusos por parte de las fuerzas de seguridad con detenciones arbitrarias, acoso, amenazas, lesiones, agresiones y violaciones sexuales; así como muertes de personas bajo custodia del Estado son parte de las denuncias registradas.			
	https://www.diariocolatino.com/mas-de-5-mil-personas-han-sufrido-vulneraciones-de-los-ddhh-en-el-regimen-de-excepcion/			
Organizaciones de derechos humanos denuncian persecución a	"Hacemos la denuncia oficial del intento de captura de miembros del MOVIR, el día 7 de julio, luego de finalizada una actividad pública, en donde estábamos denunciando las capturas arbitrarias, los muertos en los centros penales por falta de atención médica o por torturas", denunció, Samuel Ramírez, integrante del Movimiento de Víctimas del Régimen (MOVIR).	Diario Co Latino Pág.2 Sábado 22 Julio 2023		
dirigentes del MOVIR	Las organizaciones de derechos humanos Tutela Legal "Dra.María Julia Hernández", IDHUCA y el SSPAS, acompañaron la denuncia de dirigentes del Movimiento de Víctimas del Régimen (MOVIR), luego de un seguimiento e intento de captura de sus líderes.			
	https://www.diariocolatino.com/organizaciones-de-derechos-humanos-denuncian-persecucion-a-dirigentes-del-movir/			
Foro del Agua denuncia falta de disponibilidad de agua en comunidades rurales	Las comunidades originarias de Loma Larga, municipio de Santa Catarina Masahuat, en el departamento de Sonsonate, denunciaron que enfrentan el agotamiento de fuentes provisiorias de agua potable, por el impacto de la sequía, efecto del fenómeno de El Niño y la manifestación más evidente del Cambio Climático.	iento de fuentes Latino		
	La población, mayormente de origen indígena, cuyo departamento originan aportes al turismo interno y extranjero por sus ríos como Tepechapa, la Poza de la Cantera , El Remolino y el nacimiento de agua El Pino y El Chorrón, sin embargo, las comunidades rurales como las de Loma Larga, se ven limitadas al acceso al recurso hídrico.			
	https://www.diariocolatino.com/foro-del-agua-denuncia-falta-de-disponibilidad-de-agua-en-comunidades-rurales/			

APES registra 222 casos de agresiones a periodistas en régimen de excepción	Un total de 222 casos con 385 agresiones reportó este lunes la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) cometidas durante el régimen de excepción vigente desde el 27 de marzo de 2022 y hasta el 13 de julio pasado. El 60 % de los casos provienen, informó, de autoridades estatales. El informe presentado este lunes en la Semana del Periodismo también registra un total de 17 casos de movilizaciones de carácter permanente, cinco de los cuales han sido movilizados permanentemente. La presidenta de la APES, Angélica Cárcamo, relató que hay movilización interna de colegas, por ejemplo, un periodista tiene seis meses de movilizarse internamente porque le advirtieron que lo capturarán por un delito que no ha cometido. https://diario.elmundo.sv/politica/apes-registra-222-casos-de-agresiones-a-periodistas-en-regimen-de-excepcion	Diario El Mundo Lunes 24 Julio 2023
APES denuncia aumento de violencia contra periodistas	La Asociación de Periodistas de El Salvador (Apes) condenó el aumento de la persecución y la censura de la que son víctimas los periodistas en el país e instó al presidente Nayib Bukele a que ordene el cese de los ataques de su gobierno a la prensa crítica, durante la presentación del informe denominado "Régimen de excepción y afectación a la libertad de prensa y expresión en El Salvador". El centro de monitoreo de la Apes ha registrado un total de 385 agresiones contra periodistas y medios de comunicación, desde el 27 de marzo de 2022, fecha del inicio del régimen de excepción, hasta la fecha. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/apes-condena-aumento-de-persecucion-contra-periodistas-/1077985/2023/	EDH Pág2 Martes 25 Julio 2023
UDH señala patrones de agresión a periodistas	El Observatorio Universitario de Derechos Humanos de la UCA (OUDH) compartió su informe anual sobre la libertad de prensa y acceso a la información pública del año 2022, en el que advierte patrones de agresiones a periodistas y retrocesos en el ejercicio periodístico, acceso a la información y abusos por parte de las autoridades. De acuerdo con Jorge Rodríguez, coordinador del OUDH, se documentaron violaciones a periodistas como espionaje y violencia basada en género, lo que también derivó en el exilio de algunos comunicadores a raíz de las amenazas recibidas. Además, se realizaron reformas legales que perjudican la libertad de prensa y ponen obstáculos al acceso a la información como garante del control del Estado. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/OUDH-senala-patrones-de-agresion-a-periodistas-20230726-0100.html	LPG Pág.4 Jueves 27 Julio 2023
182 defensores de derechos humanos enfrentaron vulneraciones en 2022	Los defensores de derechos humanos en El Salvador han sido blanco de ataques y vulneraciones en el marco del régimen de excepción, de acuerdo con los reportes de organizaciones sociales. En 2022 se documentaron 182 personas defensoras con agresiones, entre detenciones arbitrarias, acoso policial y desplazamiento forzado. Según mencionaron estas organizaciones en la audiencia ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), el 14 de julio, la mayor parte de las agresiones fueron contra mujeres (87), seguidos de hombres (50), mujeres trans (2) y colectivas (38). En esas 182 personas afectadas se registraron 244 agresiones siendo las más recurrentes el acoso y hostigamiento, la estigmatización y el ciberacoso, así como capturas arbitrarias, la restricción al ejercicio periodístico. Hubo un promedio mensual de 15 agresiones en el marco del régimen de excepción. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/182-defensores-de-derechos-humanos-enfrentaron-vulneraciones-en-2022-20230730-0063.html	LPG Pág.10 Lunes 31 Julio 2023